

EL CABALLITO

Con Grupo Firme, a romper récord de asistencia

==== Vaya que la presentación de Grupo Firme en el Zócalo capitalino este domingo —que según las propias autoridades no tendrá costo para las arcas de la Ciudad— está causando mucha expectativa, tanto que el Gobierno capitalino tiene un estimado de asistencia de 260 mil personas, con lo cual podrían romper récord en un concierto gratuito en la Plaza de la Constitución. Nos cuentan que ayer se repartieron algunos volantes informativos entre los comerciantes y locatarios del primer cuadro para que tomen sus previsiones, a partir de la logística que será implementada para garantizar la seguridad de los asistentes. Tal parece que la presentación de los originarios de Tijuana, Baja California se convertirá en una de las más emblemáticas que se realizan en el Zócalo. Ya se verá, pues, si la banda de regional mexicana logra dejar atrás las cifras impuestas por Paul McCartney, Justin Bieber o Roger Waters, quienes superaron los 200 mil asistentes.

Brugada intensifica giras por alcaldías

==== Nos cuentan que la alcaldesa de Iztapalapa, la morenista **Clara Brugada**, anda muy movida en todo el territorio de la Ciudad de México. Luego de que el presidente **Andrés Manuel López Obrador** la mencionó dentro de las *corcholatas* de Morena para pelear por la Jefatura de Gobierno en 2024, doña Clara ha sido invitada a diversas alcaldías para platicar su experiencia en un gobierno de izquierda. Este miércoles anduvo en la alcaldía Cuauhtémoc, invitada por organizaciones de vecinos y dirigentes partidistas como **Dolores Padierma**. Por cierto, nos comentan que este fin de semana estará también en Azcapotzalco y hace unas semanas anduvo en Tlalpan. ¿Doña Clara mete acelerador para 2024?



Clara Brugada

Un experto en chapulineo

==== El dirigente del Partido Verde Ecologista (PVEM) en el Estado de México, **Pepe Couttolenc Buentello**, anunció que se sumó a sus filas **Mario Montiel**, un ajeño político panista que lleva por lo menos 12 años continuos laborando en el ayuntamiento de Toluca, algunas como director encargado de regular el comercio, otras como encargado de Medio Ambiente. El político pasó de ser panista a priista y luego hasta morenista y ahora es del PVEM. Aunque en algún momento se ha convertido en el político incómodo que mandan detrás de bambalinas, ahora otra vez pretende pelear por un cargo en el municipio de la capital del estado.



Mario Montiel

BAJO RESERVA

Estado de alerta en Palacio Nacional

==== Nos comentan que el Gabinete de Seguridad está en estado alerta y se prevé que el lunes sean desplegados docenas de elementos de seguridad federales y de la Ciudad de México para proteger Palacio



Andrés Manuel López Obrador

Nacional de presuntas amenazas por parte de grupos radicales que buscan lanzar bombas molotov y piedras en la marcha por el octavo aniversario de la desaparición de los 43 normalistas de Ayotztlapala por lo que, nos detallan, las vallas metálicas de más de dos metros podrían ser instaladas

para proteger el recinto histórico y residencia del presidente **Andrés Manuel López Obrador**. Además, las vallas se quedarían hasta el 2 de octubre porque también se espera hostilidad de algunos grupos aprovechando la conmemoración de la matanza de Tlatelolco.

Los fondos buitres y la deuda de TV Azteca

==== Nos cuentan que a los tenedores de bonos de TV Azteca podría esperarles una fuerte decepción porque la televisora del Ajusco está por iniciar su defensa jurídica, tanto en México como en Estados Unidos, frente a la intención de un grupo de acreedores de que se liquide anticipadamente el bono con vencimiento en 2024 por un total de 400 millones de dólares. Nos aseguran que la ofensiva legal y mediática que este grupo de llamados fondos buitres, entre los cuales destacan Cyrus Capital Partners, L.P. y Contrarian Capital Management, indica que solo buscan retirar sus ganancias sin ser sensibles a la realidad que enfrentan la empresa y la industria en general, pero la empresa mexicana mantiene su compromiso al diálogo para alcanzar soluciones favorables para todas las partes, al tiempo que seguirán en la misma ruta de la disciplina financiera, que le ha permitido liquidar 4 mil millones de pesos de su deuda en los últimos 18 meses.

Sin definirse, el voto sobre la elección de Tamaulipas

==== Frente a la percepción de algunos dentro del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) acerca del papel del magistrado presidente ante el próximo fallo sobre la elección de gobernador de Tamaulipas, nos aseguran que **Reyes Rodríguez Mondragón** no ha establecido el sentido de su voto y que sólo lo hará cuando el proyecto de resolución sea sometido a votación en sesión pública del pleno de la Sala Superior, cosa que ocurrirá en los próximos días, y nos aseguran que no hay sustento en la idea de que pudiera estar cabildando en ningún sentido con sus compañeros magistrados, pues cada uno decide con plena libertad y apego a la ley.

Crece la migración de mexicanos a EU

==== La Oficina de Aduanas y Protección Fronteriza de los Estados Unidos (CBP, por sus siglas en inglés), actualizó sus cifras recientemente, y nos hacen ver que el número de mexicanos que diariamente intentan cruzar hacia Estados Unidos sigue al alza. En los últimos cuatro años, la migración de connacionales que intentan ir por el sueño americano aumentó 253.3 por ciento. Nos comentan que la inflación de más de 8% en México y la violencia del crimen organizado contribuyen a que la tendencia no ceda.

FRENTE POLÍTICOS

1. La voz del pueblo. Apelando a la voluntad popular, el presidente **Andrés Manuel López Obrador** lanzó una nueva ofensiva para desatorar el enredo. El mandatario señaló, con respecto a la permanencia del Ejército en las calles, que lo mejor es hacer una consulta a los ciudadanos, para que no se convierta en un asunto copular. "Que la gente decida, que haya tiempo para debatir, seguir dando información a favor y en contra", dijo. También pidió, además, que no sea una consulta con el INE... "hay que buscar legalmente si existe un mecanismo, parece que sí se puede a través de la Subsecretaría de Gobernación, es legal, aun cuando no sea vinculante". Un asunto que debía ser historia, pero sigue pendiente.

2. ¡Bomba! En medio del agitado escenario legislativo, después de que la oposición logró frenar momentáneamente la iniciativa priista de extender el plazo de la permanencia de las Fuerzas Armadas en las calles, ahora el senador del PRI por Yucatán, **Jorge Carlos Ramírez Marín**, anda reuniéndose con los directores de todas las cámaras para convencerlos de que hay que votar a favor de la militarización. Sin embargo, cuando le preguntaron si Morena ya había pactado con el tricolor la postura a favor de la iniciativa presidencial, él dijo: "No hay más arreglo que empezar desde cero y buscar la participación de todos. Lo mismo que hemos impulsado desde el principio", expresó. No convenció a nadie, su colaboración tan dedicada con la 4T tiene a todos desconcertados.

3. Nada para nadie. Tras defender al canciller **Marcelo Ebrard** por las críticas que recibió de la prensa británica al haberse tomado una *selfie* en el funeral de la reina **Isabel II**, el presidente **López Obrador** señaló que, ante la "temporada política", cualquier cosa es motivo de cuestionamiento, y declaró que respeta al canciller **Ebrard**; a **Claudia Sheinbaum**, jefa de Gobierno de la Ciudad de México; y a **Adán Augusto López**, secretario de Gobernación. "Ahora, como estamos en temporada, ya empezó la temporada política, pues cualquier cosa que haga él, o **Claudia** o **Adán** o cualquier otro posible candidato es motivo de cuestionamiento, y así va a ser ya hacia adelante. "Yo los respeto mucho a los tres, son como mis hermanos", dijo. El empate sigue.

4. Enmuñados. **Marko Cortés**, líder nacional panista, y **Jesús Zambrano**, presidente del PRD, anunciaron que buscarán crear una nueva alianza con nuevos personajes y terminaron comunicación con **Alejandro Alito Moreno**. El panista fue cuestionado acerca del llamado que hizo **Moreno** para que los dos partidos no actuaran "visceralmente", a lo cual respondió que en el PAN son congruentes. "Claramente ellos son los responsables, no nosotros, pero esa es la actitud de ellos. Así son, quieren culparnos. Nosotros nada malo estamos haciendo, actuamos de manera congruente y la congruencia nos dice que ellos faltaron a los acuerdos", indicó. Perder aliados es peor que perder adeptos. Los tres se desfondan.

5. Con el pie derecho. A unas horas de convertirse en la primera mujer gobernadora de Quintana Roo, **Mara Lezama** anunció al equipo que la acompañará. Hombres y mujeres con trayectorias calificadas. Una de las designaciones llama especialmente la atención. Recomendado por **Omar García Harfuch**, **Manelich Castilla** apoyará a la mandataria estatal en el área de seguridad. Originario de Mérida, Yucatán, es maestro en ciencias penales con especialización en ciencia jurídico penal. Además, tiene amplia experiencia en corporaciones policíacas. Con ello, **Lezama** deberá fortalecer la seguridad estatal. Que se noten los resultados. Y entre más rápido, mejor.

ACCESO LIBRE



#OPINIÓN

LA PRISA PARA LA REFORMA

Ante la posibilidad de que en este periodo no salga la iniciativa militar, el Presidente amenazó con llevarla al absurdo de una consulta popular

El miércoles, los senadores de oposición gritaban eufóricos "¡No traen los votos! ¡No traen los votos! Lo hicieron cuando el coordinador morenista Ricardo Monreal propuso regresar a comisiones la minuta que enviaba la Cámara de Diputados para dejar a los militares seis años más en labores de seguridad. Sólo un puñado de legisladores faltaron para completar la mayoría calificada para reformar el artículo transitorio que aborda el caso.

Ese día se supo que hubo presiones de todo tipo e incluso intimidaciones por parte del gobierno federal. De acuerdo con el senador Dante Delgado, de Movimiento Ciudadano, "para intentar romper el bloque de contención se han utilizado las prácticas más perversas, mezquinas, inimaginables, para agraviar, ofender y lastimar la independencia de las decisiones de las y los senadores. A pesar de todo lo que hicieron: el secretario de Gobernación, el secretario de la Defensa, el secretario de Marina, no lograron su propósito."

El avance de las fuerzas castrenses ha sido profundo. En los hechos, la Guardia Nacional actúa bajo control militar, ya

que el 80 por ciento de sus 110 mil efectivos proceden del Ejército y la Marina; el problema de fondo está en el tiempo que deberán permanecer en las calles para seguir cooperando en labores de seguridad civil, la principal demanda de la oposición, es que se fortalezcan a las policías municipales y estatales, además de que haya un control más estricto en el desempeño de sus labores. A los diputados priistas los disciplinaron a punta de extorsionar al líder nacional del partido, pero fue más difícil doblar a la oposición de los senadores. Los señalamientos no son pocos, y tampoco es un detalle menor la posterior exhibición en la mañana, de los legisladores de la Cámara alta que estaban en contra del dictamen. Es revelador como solo fueron exhibidos unos y otros no.

En la lista presentada, sólo aparecían siete de los 20 senadores del PAN; cuatro de 11 de Movimiento Ciudadano, cuatro de 13 del PRI, dos del PRD y cuatro del Grupo Plural; la duda está en la declaración del Presidente que aseguró que estuvieron a un voto de aprobar el dictamen.

Ante la posibilidad de que en este periodo no salga la iniciativa y la insistencia del presidente López Obrador para que se apruebe en los términos que se presentó, amenazó con llevarla al absurdo de una consulta popular, lo cual es inconstitucional. Estos temas no pueden someterse a ese ejercicio. En el Senado, es posible que con el apoyo de los priistas la minuta salga la próxima semana, con modificaciones mínimas, por lo que el llamado bloque de contención también podría romperse.

La permanencia de los militares al concluir el mandato de López Obrador no puede ser tomada a la ligera. Existe la posibilidad de que el periodo de ampliación responda más a una jugada política, la cual asegure su legado moral en las decisiones gubernamentales después de su retiro. O su injerencia.

**El llamado
bloque de
contención
también podría
romperse**

PARAJE

LIÉBANO SÁENZ

@liebano



La ley sí es la ley

Ahora más que nunca es fundamental para el bienestar de los mexicanos y fortaleza del país emprender la ruta hacia el cumplimiento estricto de la legalidad...



Sesión de la Suprema Corte de Justicia de la Nación. ARIANA PÉREZ

*Con un abrazo solidario
a Federico Berrueto*

El tema de la legalidad adquiere relieve en la compleja e inesperada circunstancia en la que ha caído nuestro país. El precedente de incumplimiento de diversos funcionarios de gobierno a las determinaciones del Poder Judicial Federal, particularmente las resoluciones derivadas del juicio de amparo y las sentencias del

Tribunal Electoral, son preocupantes en la medida de que los primeros obligados en cumplir con la norma, los servidores públicos, son quienes se desentienden de ésta. Minar la legalidad es debilitar las condiciones que permiten la convivencia civilizada y la certeza de derechos sobre la que ésta descansa.

La ley es un límite obligado para toda autoridad. Cumplirla y hacerla cumplir es axioma de todo funcionario electo. El sistema de justicia ofrece vías confiables para resolver diferencias o para tener claridad sobre el sen-

tido de la norma jurídica. La constitucionalidad de los actos de autoridad se acredita por la actuación de los órganos judiciales, particularmente el Tribunal Electoral y la Suprema Corte.

La virtud de la legalidad es su efecto igualador del gobernado respecto a sus autoridades. Si la ley no obliga al presidente, ya a ningún mexicano obligaría. No hay valor superior que exima del cumplimiento de la ley. En todo caso está el proceso legislativo para adecuar las normas a las necesidades de interés general que plantea el cuidado, mucho más fácil cuando el inconforme con la disposición vigente es quien detenta mayoría legislativa. Esto debe emprenderse en el marco de la Constitución, como expresión de la pluralidad que tiene como referencia y sustento la voluntad ciudadana reflejada en el voto libre.

Dejar atrás el desdén a la ley —no sólo por las autoridades— es uno de los retos mayores de la transformación nacional. Desatendernos de lo que dice la Constitución y las leyes que de ella emanan, justo explica el oprobio de la impunidad que se padece y que es origen de muchos de nuestros males, como es la venalidad, la inseguridad, la desigualdad y la deficiente justicia cotidiana. Por eso, ahora más que nunca es fundamental para el bienestar de los mexicanos y la fortaleza del país emprender la ruta hacia el cumplimiento estricto de la legalidad. ■

LETICIA BONIFAZ

Irán: el velo o la vida

Algo que en el mundo occidental es totalmente irrelevante, para las mujeres musulmanas cubrirse o no la cabeza puede ser una cuestión de vida o muerte. La joven kurda de 22 años Mahsa Amini recibió una golpiza que le ocasionó la pérdida de la vida después de que la policía de la moral de la República Islámica determinó que no llevaba bien puesto el velo denominado hijab. Después del suceso, un gran número de mujeres, aun conociendo el peligro que corren, comenzaron a mostrar su cabello, a cortarlo y a quemar colectivamente sus velos en una protesta sin precedentes, aunque puede ser continuación de la lucha denominada "mujer, vida, libertad" que había alcanzado su mayor expresión en el 2019 cuando, como hoy, el internet fue interrumpido para

evitar que en el resto del mundo se conozca la dimensión del movimiento y las acciones represivas.

En 2019, estuvieron detenidas Yasaman Aryani, Monireh Arabshahi y Mojgan Keshavarz por la publicación, en el Día Internacional de la Mujer, de un video en el que se les veía sin velo repartiendo flores en el metro de Teherán.

La abogada Nasrin Sotoudeh, defensora de mujeres, fue condenada a 36 años y 6 meses de cárcel y 148 latigazos por incitación a la corrupción. Narges Mohammadi fue condenada a 10 años y ocho meses de prisión y a 154 latigazos por delitos que marcaron como de seguridad nacional. Su sentencia se dictó en 5 minutos y no tuvo acceso a abogado alguno.

Así como en occidente existe una separación entre las normas jurídicas, religiosas y morales, en el mundo islámico todo está concentrado y los márgenes de libertad se reducen, incluso las mujeres extranjeras que visitan

Cubrirse o no la cabeza puede ser de vida o muerte.

Irán deben cumplir con la norma de llevar cubierto el cabello completamente con un velo.

La amplitud o restricción de los derechos de las mujeres está relacionada con el espacio geográfico que habitan. En el caso de las mujeres iraníes, el sistema patriarcal determina cómo vestirse, esto es, no existe el derecho al libre desarrollo de la personalidad, a la libertad de expresión ni el derecho a la intimidad; tampoco está garantizado el derecho de acceso a la justicia porque muchas mujeres han sido condenadas en juicios sumarísimos. La policía ha determinado, desde 1981, "la moralidad" de la forma de vestir de las mujeres que no solo se limita al velo sino a la imposibilidad de mostrar brazos o piernas o de llevar ropa colorida o entallada.

El movimiento busca que decidir qué ponerse sea un derecho que quede en el ámbito de lo potesta-

tivo, esto es, que las mujeres que voluntariamente por sus creencias religiosas quieran llevar el velo, lo lleven, pero que no sea una cuestión obligatoria y menos que amenite bofetadas, latigazos o prisión. Se pide también que desaparezca esta policía que acosa a las mujeres y que sean sancionados quienes han cometido abusos.

Ahora los ojos están puestos en Irán, pero hay que recordar el caso que estalló en Arabia Saudita el año pasado de Salma Al Shehab que fue condenada a 34 años de cárcel por tuitear. Ella, una candidata a doctora en una Universidad del Reino Unido, regresó a pasar unas vacaciones y fue acusada de usar sus redes sociales para "perturbar el orden público y desestabilizar la seguridad y la estabilidad del Estado".

En pleno siglo XXI las mujeres de una amplia región del planeta continúan en riesgo de perder la libertad, su salud e incluso la vida por cuestiones como dejar a la vista unos cuantos mechones de cabello. ●

Catedrática de la UNAM.

@leticia_bonifaz

ENRIQUE MÁRQUEZ

El asalto del poder a la nación

A medida que se aproxima inexorable y amenazante "el tiempo de las grandes definiciones", el dilema a resolver no es sobre quién recaerá la gracia del bendito y autoritario poder en este sufrido, maltratado y despreciado país de un solo hombre.

Para muchos, sobre todo para los buscadores de poder o de quienes pretenden a toda cosa retenerlo, el enigma máximo gira en torno de quién podría darle una continuidad, casi perpetua y sacrosanta, irracional por caudillesca, a eso que lejos de parecer una profunda transformación nacional se ha venido configurando cada vez más como un riesgoso y casi incontenible asalto del poder a la nación.

Hace dos décadas, perdida la oportunidad que tuvo México para cambiar con la llegada al poder de la oposición, me convencí de que el país iba a prolongar lo que entonces percibía como "una decadencia estabilizada" que habría de encontrar, más adelante, un punto de precipitación mayor como en efecto sucedería doce años después con la reconquista de la presidencia por el PRI.

Para entonces el sistema político y el paisaje todo del poder, devastado, humeante, pleno de ruinas, semejava un campo de guerra y de saqueo creado y sostenido -si acaso- por el control y la cooptación política y social de los gobiernos corruptos a cual más.

Fue entonces que, debido más a la erosión de casi todo en términos políticos e institucionales, el país extenuado, casi herido de resignación, decidió confiar en la propuesta de Andrés Manuel López Obrador.

Lo que no sabíamos, hoy lo tenemos claro, o para mí está más claro que nunca, que lejos de representar un quiebre de significación a la decadencia que había venido asfixiando al país, la tan cacareada y en cierto modo vacía y distractora 4ª Transformación forma parte, muy dinámica y peligrosa, por cierto, de la descomposición que nos agobia desde hace décadas.

Superado el período de gracia

del que dispone todo nuevo mandato presidencial, la 4T -artificio ideológico que como muestra de su espíritu decadente nos remite al pasado y no a nuestra urgente necesidad de futuro- comenzó a diseñar, con todos los instrumentos de poder económico y político, de modo obseso y falto de responsabilidad, una suerte de "patria morenista" opuesta a la otra, a la que no cuenta y en la que nos encontramos miles y miles de mexicanos excluidos de toda po-

lítica pública (if any), de todo bienestar que en un país democrático debiera comenzar por la tranquilidad de las conciencias y el derecho a la vida.

¿A dónde va México? ¿Qué tipo de continuidad merece un país tan engañado, tan perseguido, tan excluido por esa especie de asalto del poder a la nación que vivimos?

No debemos, no podemos dejar avanzar el proyecto que es de un solo hombre cada vez más in-

contenible y falto de razón política e histórica.

Una nación no muere nunca, el poder sí, y todavía más el poder abusivo que interviene compulsivamente. El poder de un solo hombre que gobierna enfrentando su patria ideológica con la nuestra, no debe seguir conduciéndonos hacia el barranco, a una posible crisis constitucional en vez de una transición hasta donde sea posible ordenada, que no altere más nuestra paz. ●

Poeta e historiador



El triunfo político que Palacio Nacional obtuvo en la Cámara de Diputados con la llamada reforma del Primor, el 14 de septiembre, se tropezó una semana después con el dique de buena parte de los senadores del PRI, PAN, PRD, Movimiento Ciudadano y Grupo Plural.

La oposición celebra. Pero es una victoria temporal, porque el gobierno continuará en la pepena de los votos que este miércoles 21 de septiembre no logró cooptar.

Es cierto que formalmente existe una mesa de trabajo en la que el coordinador de la bancada de Morena, **Ricardo Monreal**, estaría buscando construir con varios priistas la redacción que sume los 11 votos necesarios para validar la ampliación hacia 2028 de la presencia militar en tareas de seguridad pública.

Con la participación de **Jorge Alcocer** como asesor del morenista, en ese equipo estarían **Jorge Carlos Ramírez Marín** y **Sylvana Beltrones**, del PRI, así como **Miguel Mancera** del PRD y **Emilio Álvarez Icaza**, del Grupo Plural, esa pequeña fracción de 4 que se ha vuelto determinante en el Senado por el peso que en la tribuna y en el cabildeo tienen los exmorenistas **Germán Martínez** y **Nancy de la Sierra** y el aún panista **Gustavo Madero**.

Pero el tema de fondo no es modificar el 5o. Transitorio del decreto de creación de la Guardia Nacional para postergar por cuatro años más el plazo de las Fuerzas Armadas que vencería en marzo de 2024.

La prisa del gobierno es acelerar el descarrilamiento de la oposición que, como ha quedado de manifiesto, es vulnerable a las presiones de Palacio Nacional: sea sumando al presidente del PRI, **Alejandro Moreno**, a quien hace un mes querían desaforar; chantajeando a gobernadores de que sin reforma no tendrán apoyo para afrontar a la delincuencia; activando presuntos expedientes; o con las exhibidas mananeras, como la lista de este jueves con 21 senadores que, a decir del gobierno, son adversarios de a deveras.

En el PAN hay senadores que por temor o conveniencia están sucumbiendo a la presión: **Raúl Paz Alonzo** se pasó a Morena; **Indira Rosales** se ausentó en la sesión del miércoles; y se habla del probable respaldo de **Antonio Martín del Campo** de Aguascalientes, acaso como regalo del gobernador **Martín Orozco**, que en dos semanas concluye su encargo.

Y si bien otro trío de panistas podrían estar consultando con la almohada si ceder al canto de Bucareli, la vulnerabilidad mayor radica en la bancada del PRI que conduce **Miguel Osorio**, al grado que hasta el nombre de una de sus más cercanas colaboradoras, la senadora **Nuvia Mayorga**, figuraba en la quiniela que el bloque 4T traía el martes de los votos

favorables que les darían el triunfo político y legislativo.

Sí, son especulaciones mientras la votación de la reforma sigue pendiente, en un clima de incertidumbre parlamentaria conformado por cadáveres en el clóset, familiares con deudas ante la justicia, expectativas de futuro y miedo a la revisión de arreglos administrativos y financieros que en los discrecionales códigos de Palacio se pintan como corrupción cuando así conviene.

Pero, así como el senador priista **Mario Zamora** contó con el temple de negarse al chantaje sinaloense, otros prefieren más una alianza con Morena que con el PAN por afinidad política o por animadversión electoral histórica.

Por todo ello, la coyuntura de septiembre ha dejado al descubierto la distancia entre el pragmatismo de los priistas, que parecieran aspirar sólo a sobrevivir y la vocación de competencia del PAN, que todavía no apaga sus veladoras para 2024.

En el PRD de **Jesús Zambrano**, integrante de la coalición que iba por México, se observa una división similar.

De manera que, independientemente de la suerte que tenga la reforma del Primor, estamos ante una reingeniería de la oposición.

El PAN de Marko Cortés ya se prepara para ir solo en 2023, bajo el consuelo de que las plazas en disputa son priistas, por lo que la separación –aun sin divorcio– de la alianza afecta principalmente a los gobernadores de Edomex, **Alfredo del Mazo**, y de Coahuila, **Miguel Riquelme**, porque al ir por separado, los panistas le quitarán votos al PRI.

Y aunque el éxito presidencial en las urnas el próximo año ahora suena seguro, también es probable que conlleve un costo: que el provocado rompimiento de Va por México le abra paso a una nueva ruta opositora.

Porque ya sin los priistas, se filtran los canales de comunicación entre PAN y Movimiento Ciudadano, pilar en el rechazo a la militarización.

Y es que el dirigente de MC, **Dante Delgado**, protagonista estelar del dique de contención en el Senado, se negó hasta ahora a cualquier posibilidad de sumarse a la coalición por su diagnóstico de desahucio hacia el PRI.

Ante lo sucedido con **Alito**, la realidad le ha dado la razón a **Dante Delgado**, al frente de un Movimiento Naranja que comparte ahora con los panistas el acompañamiento de la sociedad civil organizada, cuyo escrutinio resultó determinante en esta coyuntura, despuntando como un actor vigilante del desempeño legislativo y partidista.

Así que cabe la duda de si en el afán por romper la alianza que iba por México, el gobierno estaría contribuyendo a la necesaria, postergada y aún pendiente depuración opositora.

El sexenio de AMLO es el más violento de la historia reciente. Por el bien de México, debería buscar otra estrategia.

JORGE RAMOS ÁVALOS
@jorgeramosnews



El gobierno de los muertos

Esta es la mala noticia: el gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador ya es el más violento de la historia moderna del país. Durante su gobierno se han registrado más homicidios dolosos que en las presidencias de Enrique Peña Nieto y Felipe Calderón. Y aún le quedan poco más de dos años en el poder. Su estrategia de seguridad es un fracaso.

De hecho, desde la Revolución y la Guerra Cristera no se habían reportado tantos asesinatos en un solo gobierno de la República. Y esta afirmación está basada en cifras oficiales.

No hay otros datos.

La información surge del propio gobierno de AMLO. Desde que el Presidente tomó posesión, el 1o. de diciembre del 2018, hasta el 31 de agosto del 2022 fueron asesinados 126,206 mexicanos, según las cifras oficiales publicadas por el Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública. No demos normalizar esta cifra. Detrás de cada asesinato hay un nombre, un apellido, una familia y una vida destruida.

Estos 126,206 asesinatos durante el gobierno de López Obrador ya superan los 124,478 homicidios dolosos durante el gobierno de Peña Nieto, según el mismo Sistema de Seguridad Pública. Y también son más que los 121,683 asesinatos en la Presidencia de Felipe Calderón, de acuerdo con el conteo del INEGI.

El Presidente ha culpado a los dos gobiernos que le precedieron de crear las condiciones de la actual violencia en el país. Es posible. Y ha apuntado a una ligerísima baja en el porcentaje de homicidios dolosos y a que no son crímenes de Estado. También es cierto. Pero se acabó el tiempo para dar excusas. Más de 30 millones de mexicanos votaron por él para encontrar una solución a los principales problemas del país. AMLO ha fallado en su misión más importante; salvar la vida de decenas de miles de mexicanos.

En la mañana del jueves —donde le agradecí al Presidente la oportunidad de preguntar con total libertad— le pedí que rectificara su estrategia. Pero

no quiso. “No vamos a cambiar la estrategia porque nos está dando resultados”, me dijo.

Las proyecciones sugieren un futuro muy sangriento.

En agosto de este 2022 asesinaron a 2,624 personas. De seguir así en los 25 meses que le quedan de gobierno, habría que sumar otros 65,600 asesinatos a los 126,206 que ya se reportaron. Es decir, si las cosas no cambian y rápido, el gobierno de López Obrador podría terminar el 1o. de octubre del 2024 —la nueva fecha de entrega de gobierno— con más de 191 mil muertos. Ese sería su terrible legado.

Esta proyección fatalista —191 mil muertos en un sexenio— debería poner a todos a correr y generar un sentido de urgencia. Pero no lo veo. Como en un cuento de Juan Rulfo, muchos en el pueblo se han acostumbrado a convivir con la muerte.

Las reuniones a las seis de la mañana con todo el gabinete de seguridad han sido insuficientes y poco productivas. Por más que AMLO diga que “va-

mos bien”, muchos mexicanos saben que eso no es cierto.

El 68 por ciento de los encuestados recientemente por el diario *Reforma* asegura que la violencia ha aumentado; solo un 10 por ciento contestó que ha disminuido. Y sobre la presencia del crimen organizado, la respuesta es similar: 63 por ciento cree que ha aumentado y únicamente el 9 por ciento considera que ha disminuido.

Los datos son los datos. Por más que AMLO pretenda dar una imagen positiva de la realidad en sus mañaneras, la calle está muy dura. Cada día matan a 84 mexicanos, en promedio, basándonos en las cifras de agosto pasado.

Pero no solo quiero apuntar lo que está mal.

Mi propuesta es la realización de una convención nacional contra la violencia con participación de expertos mexicanos y extranjeros. (El Sistema Universitario Jesuita también ha hecho una serie de propuestas muy valiosas). Hay que analizar el problema y proponer varias soluciones, a nivel local y federal. Pero eso requiere el compromiso del Presidente de considerar las propuestas que de ahí salgan. Es por el bien de todo México. Es una emergencia. Es para no llegar a los 191 mil muertos.

Mientras tanto, el gobierno de AMLO ya es el más violento de nuestra época. Esta no es, por supuesto, la manera en que el Presidente quería pasar a la historia. Pero el suyo, en parte, será recordado como el gobierno de los muertos.



LINOTIPIA
PENILEY RAMÍREZ
@penileyramirez

Además de registrar el horror, el informe sobre Ayotzinapa señala la participación de militares y funcionarios y abre nuevas líneas de investigación.

Ayotzinapa el encubrimiento

Casi todos los 43 normalistas que desaparecieron el 26 de septiembre de 2014 fueron asesinados, descuartizados y enterrados esa misma noche. Los criminales de Guerreros Unidos pensaron en quemarlos, pero eran muchos cadáveres y cambiarlos de opinión. Se los repartieron. Cada grupo criminal se deshizo de los restos a su cargo como pudo.

A una de las células criminales le encomendaron disolver a 10 jóvenes en ácido. No tenían material suficiente. Disolvieron a cinco. A los demás los cortaron en trozos, con machetes, y los enterraron. Uno de los criminales desolló a un estudiante. Quería impresionar a su jefe.

Casi al amanecer, varios encargados de esas células avisaron a sus jefes que el trabajo estaba terminado. Cuando amaneció, seis jóvenes seguían vivos. Los llevaron a una bodega cercana. Los asesinaron días después, por órdenes del entonces coronel del Ejército José Rodríguez.

La decisión de matar a los normalistas se tomó en la noche del 26. Los criminales creían que algunos jóvenes trabajaban con un grupo criminal contrario. El alcalde de Iguala, José Luis Abarca, dijo que no quería a ningún estudiante vivo. "Los nacos hicieron enojar a mi papá. Dijo que recuperarían la mercancía y que los chingarán a todos. Nunca vi a mi papá tan molesto. Total, me fui a acostar", escribió la hija de Abarca a una amiga.

Días después, el escándalo por la

desaparición de los estudiantes crecía. Abarca avisó a sus contactos en el Ejército que Tomás Zerón, enviado por Enrique Peña Nieto, le había propuesto que pidiera licencia y desapareciera. Dijo que le había ofrecido que se declarara autor intelectual del asesinato y que luego lo sacarían del país.

A partir del 29 de septiembre, comenzó el encubrimiento. En los chats donde antes habían coordinado los asesinatos, criminales, funcionarios y militares hablaban de cómo desenterraban cuerpos para llevarlos al 27 Batallón de Infantería. Allí no entraría nadie. A mediados de noviembre, seguían desenterrando y moviendo cuerpos.

Han pasado ocho años. Hace unas semanas, la Comisión para la Verdad y el Acceso a la Justicia del Caso Ayotzinapa publicó un informe con su investigación. El informe se divulgó en una versión pública, donde está testada casi toda la narración y los mensajes que se intercambiaban los participantes, sus parejas, sus hijos. Los mensajes muestran el oprobio de aquella noche, las semanas y meses siguientes.

Obtuve una copia de ese informe, sin testar. Contiene el relato y las citas que escribí en los primeros párrafos de esta columna. Decidí escribirlo con la misma crudeza como aparece en el documento, con los criminales hablando de los estudiantes como si fueran animales. No lo logré. Los mensajes muestran la deshumanización y violencia de algunos sectores de la sociedad mexicana, que deberían obli-

garnos a reflexionar acerca de lo que hemos hecho mal como país.

El informe dice que la verdad histórica fue una construcción, un invento político. Dice que esa verdad impidió que se investigaran otros hechos que estuvieron siempre en las comunicaciones de los participantes de las horas aberrantes de aquel septiembre.

Durante años, la prensa y los activistas se enfocaron en demostrar que los jóvenes no pudieron ser quemados en el basurero de Cocula. Este informe abre una nueva serie de líneas de investigación, sugiere nuevos sitios donde buscar los restos.

La Comisión cree que Ayotzinapa fue un crimen de Estado. No señala a los militares y funcionarios federales solo por haber sido omisos en proteger a los jóvenes, aunque los vigilaban desde que salieron de la normal de Ayotzinapa. Pide que se investigue si participaron en el homicidio, el ocultamiento y el traslado posterior de sus restos al campo militar, días, semanas y meses después de los asesinatos.

La defensa de Zerón me dijo que su cliente nunca habló con Abarca antes de su arresto, no negoció con él, ni le ofreció nada. La defensa de Rodríguez ha dicho que es inocente. La fuente que me compartió el documento me dijo que lo hace porque considera que es vital que se investiguen estas nuevas pistas.

Si se investiga esta nueva cronología, quizá descubramos que Ayotzinapa es un caso del que hemos leído mucho, pero del que no sabíamos casi nada.